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Appels à contribution pour le numéro spécial de la revue Histoire Urbaine :
The history of credit and credit relationships among ordinary people in late medieval Europe
Histoire du crédit et des relations de crédit au sein de la population ordinaire dans l’Europe du bas Moyen Âge et du début de l’époque moderne
sous la direction de Claire BILLEN (Université Libre de Bruxelles) et Martha HOWELL (University of Columbia) pour un numéro spécial d’Histoire Urbaine
Chers Collègues, 

Des historiens actifs dans une grande variété de subdisciplines, allant de l’histoire des affaires et de l’économie à l’histoire sociale et culturelle ont ouvert un vaste champ d’investigation relatif à l’histoire du crédit et des relations de crédit au sein de la population ordinaire au bas moyen âge et au début de l’époque moderne. Afin de prolonger leur impulsion, nous projetons la réalisation d’un numéro spécial de la revue Histoire urbaine qui permettrait de poursuivre l’enquête en examinant : les systèmes de crédit et les relations sociales construites (ou perturbées) par les rapports de crédit touchant les ménages de détaillants, artisans, petits entrepreneurs et autres citadins non élitaires dans les villes commerciales médiévales et modernes, tant de l’Europe septentrionale que méridionale. Notre intérêt spécifique se porte sur la manière dont ce secteur de la population – des personnes qui disposent de petites affaires ou de modestes boutiques ou atelier – parviennent à faire vivre leur ménage de façon plus ou moins stable ou cherchent à s’établir comme entrepreneurs ou détenteurs de moyens de production, de commerce ou autre source de revenus, en ayant recours au crédit. Notre questionnement vise  le profil des créanciers, les termes des contrats utilisés, les protections légales ou institutionnelles auxquelles créanciers et débiteurs peuvent avoir recours, les conséquences sociales et politiques qui peuvent découler de la fluidité du crédit ou de son absence, les contextes sociaux ou politiques qui favorisent ou non l’accès au crédit dans les villes. En proposant un tel angle de vue, nous espérons faire contribuer l’histoire du crédit à celle des dynamiques sociales et économiques urbaines. 

Les articles pourront inclure des études sur les emprunts visant l’achat d’équipement, de stocks commerciaux ou de matières premières ; sur les prêts à l’acquisition de bâtiments ou d’emplacements fonciers ; sur les prêts à la consommation ou même sur les avances en prévision de succession ou d’attribution de douaire. Bien que nous focalisions notre investigation sur des acteurs, créanciers et débiteurs, appartenant au segment ‘moyen’ de la population citadine, nous pensons que l’on ne peut exclure qu’interviennent des prêteurs issus de groupes sociaux plus variés, comme les ecclésiastiques, les institutions charitables ou religieuses, les usuriers professionnels, les changeurs ou encore les élites commerciales. On pourra inclure les fonds prêtés par des citadins aux ruraux.

Nous attendons des textes éclairant différentes parties de l’Europe occidentale. Le rôle joué par les différences de régime juridique, de structures institutionnelles ou de systèmes culturels apparaîtrait ainsi plus clairement de même que la multiplicité des types de contrats en usage et donc la variété des sources utilisables.

Vous vous êtes précédemment signalés par des études significatives dans le champ de l’histoire du crédit, nous serions très heureuses de pouvoir inclure un article de votre plume dans la publication que nous préparons. Si vous êtes en mesure de contribuer, envoyez-nous, s’il vous plaît une proposition d’environ 200 mots, décrivant l’article que vous pourriez soumettre (deadline 1er décembre 2014) mch4@columbia.edu ; cbillen@ulb.ac.be
Les articles ne pourront dépasser 10.000 mots, notes comprises. Les langues de la revue sont le français et l’anglais. Nous attendons les textes pour le 31 Mars 2015 de manière à pouvoir faire paraître le numéro à l’automne.

Dear Colleagues,

Historians representing a variety of subdisciplines, ranging from business and economic history to social and cultural history, have opened up a rich field of investigation regarding the history of credit and credit relationships among ordinary people in late medieval Europe. Following their lead, we are organizing a special issue of Histoire Urbaine that will pursue a specific line of inquiry in this broad field : credit systems and the social relationships constructed (and disturbed) by credit relationships among “ordinary” householders, retailers, artisans, and the like in commercial cities of the late Middle Ages, north to south. Our particular interest is how this sector of the population -- people who ran small businesses or workshops, managed stable households, or were seeking to establish themselves as entrepreneurs or property owners of other kinds -- acquired credit and the social and political contexts which allow them access to credit, or restricted their access. In this way we hope to more clearly expose the link between credit relations and the social, political and economic histories of late medieval cities. 

Studies may include such arrangements as sales on credit (for equipment or supplies), loans to acquire land or buildings, so-called consumption loans, even credit extended in advance of delivery of inheritances or dowry payments. Although our focus is on the “middle” sector of urban society as both borrowers and lenders, we expect that studies will include lenders from other social milieu such as ecclesiastical institutions, professionals such as usurers or money changers, or mercantile elites; studies may also include loans by urbanites to residents of the countryside. We are particularly interested in having contributions from different parts of western Europe that can help reveal how particular legal regimes, institutional structures, and cultural systems produce different kinds of records.

You have made significant contributions to this body of research in the past, and we would be very pleased to include an article by you in the volume we are preparing. If you will be able to join us, please send us a proposal of about 200 words describing the article you plan (the deadline is December 1 2014) : mch4@columbia.edu; cbillen@ulb.ac.be

The article itself may not exceed 10,000 words (with footnotes). The languages of the volume will be French and English. The articles will be due March 31, 2015 so as to permit publication in the fall of 2015. 
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